

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franqueo.
 NUMEROS AVULSOS 10 CÉNTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
 En la primera plana y gacetas, línea 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25. — Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 3.º

Mahon, martes, 25 de Diciembre de 1883.

N.º 748.

MAHON

Con objeto de dar á conocer las noticias del correo de hoy, publicamos la presente hoja, sin embargo de la festividad del día.

El vapor-correo de Valencia no había llegado á Palma á la salida de nuestro vapor-correo, á causa del temporal.

Confirmando nuestro telegrama de ayer, vemos que un horrible temporal ha causado grandes destrozos en Málaga.

El día 23 continuaba el temporal y no se sabía el número de buques averiados y perdidos, quedando el puerto inutilizado. Los heridos eran muchos, reinando de consiguiente gran consternacion.

La Ayudantía de Marina de Solier anuncia el hallazgo de una embarcacion al parecer de construccion italiana que mide 5'73 metros de eslora, 1'70 de manga y 0'72 de puntal, para que en el término de treinta dias se presenten á reclamarla sus dueños.

Segun vemos en «El Isleño», el Sr. Administrador de contribuciones D. Enrique Pintó, es trasladado de Tesorero á Almería. El citado periódico manifiesta el sentimiento de que se nos prive de un funcionario tan digno y celoso como el Sr. Pintó

El Boletín Oficial de esta provincia anuncia que desde el sábado último hasta el día 31 del actual, se dará á las clases pasivas la mensualidad de Diciembre.

Dice «El Isleño»:

«El vapor «Colom» ha desembarcado los efectos que de Barcelona y las Baleares se remitieron á la Exposicion internacional de pesca celebrada en Lóndres. Vienen consignados dichos efectos al señor comandante de Marina.»

«Con casi un lleno celebre ayer en la Plaza de Toros la anunciada 2.ª función del andarín Lainez en competencia con el célebre corredor mallorquin conocido por Rata. Salió este triunfante llevándole la ventaja en media vuelta de las 200 que dieron con la pista en poco mas de hora y cuarto.

Después de la carrera fué preciso tomar algunas precauciones para que Rata no tuviera un contra-tiempo, pues, estaba fatigado.

Lainez seguía tan fresco como antes de empezar, pero tenía en el dedo pulgar del pié derecho, una especie de llaga producida por el roce del calzado que debió dificultarle.

Se dice que aun no se dá por vencido y que hará la última prueba antes de marcharse.

Relacion de los pasajeros llegados hoy en el vapor correo Menorca fondeado á las cuatro y cuarto de la madrugada.

D. Pedro Llabrés, B. Ortola, Vicente Arias, Manuel y Josefa Poyo, José Pujol, Spiridion Ládico, Pedro Benjam, un soldado.—Total 9.

BOLSA DE MADRID

24 Diciembre.

4 por 100 Interior perpétuo . . . 57'850
 4 por 100 amortizable 71'450
 Billetes hipotecarios de Cuba . . . 89'400

BOLSA DE BARCELONA

24 Diciembre.

4 por 100 Interior 58'000
 4 por 100 amortizable 71'250
 Billetes hipotecarios de Cuba . . . 89'750
 Banco Hispano Colonial 41'770
 Acciones ferrocarril Francia . . . 72'150
 Id. Norte 106'750
 Crédito Mercantil 35'750
 Id. Orense 25'750
 Obligaciones Francia 61'000
 Id. Orense 46'500

REMITIDO

Sr. Director de EL LIBERAL.

Si se digna V. como espero, disponer la insercion del siguiente escrito en las columnas del diario de su digno cargo, se lo agtadecera de veras su affmo. S. S.

Francisco F. Andreu.

Mahon 24 Diciembre de 1883.

Cuatro palabras, nada más

Pocos esfuerzos serán necesarios de nuestra parte, para dejar debidamente impugnado el remitido que el ingeniero Sr. D. Juan Ferrer y Soler, publicó en los diarios de esta ciudad «El Bien Público» y EL LIBERAL, correspondientes al 21 del que cursa, en contestacion al VII artículo «Gas ó Electricidad» que vió la luz pública en los citados periódicos el día 15 del propio mes.

El Sr. Ferrer declara haber dicho ya la última palabra en la cuestion que se debate, y aun de esto se hubiera dispensado á no temer que le aplicaran el conocido adagio «quien calla otorga». Mas cuenta le traía á nuestro contrincante el reducirse al silencio que hablar por hablar, que no otra cosa en esta ocasion hace el señor Ferrer; pues afirma que

nuestro artículo, ántes citado, es un tejido de errores, y contra lo que era lógico, no se toma la molestia de refutarlos, ni de indicarlos siquiera. ¿No es esto pueril?

Solo en uno de tantos errores se ocupa nuestro adversario, tal es el que respecta al gasto que anualmente produce el actual alumbrado público en esta ciudad.

El buen criterio de nuestros lectores nos escusa poner de relieve cuan poco feliz ha estado el señor Ferrer prefiriendo entre muchos errores (llamémoslos así) el que precisamente nada interesa para el caso que se discute. Porque ello es evidente: sea cual fuere el gasto que produce á nuestro municipio el actual alumbrado público, no quitará que el alumbrar á Mahon por 294 mecheros de gas costara 11.360'16 pesetas por 736 horas de alumbrado anual; al paso que 50 focos eléctricos, poder lumínico total 5000 mecheros de gas, costarian 11.040 pesetas. Es decir, que el alumbrado Eléctrico daría 4706 focos mas de luz por £20'16 pesetas ménos de coste. Esta verdad palmaria es la que no ha podido ni podrá destruir el señor Ferrer, y en ella estriba precisamente el quid de la cuestion.

En cambio nosotros, que no somos ingenieros sino simplemente *estudiantes* tenemos demostrado al señor Ferrer y de una manera incontestable:

Que es inexacto que en Mahon luzca 7 horas el alumbrado público.

Que es inexacto que el gas debiera costar á real el metro cúbico.

Que es inexacto su presupuesto de gastos para la instalacion de alumbrado Eléctrico, que publicó en su primer remitido.

Y que es inexacto, ó si se quiere risible simplemente, el poder salvador que al olfato concede nuestro ingeniero adversario para evitar explosiones de gas.

Pero el Sr. Ferrer, como hombre despreocupado, prescinde por completo (y á fé que no es poco prescindir) de esa prole de inexactitudes que ha lanzado al mundo, y cual desnaturalizado padre, la deja sola, abandona á sus enemigos sin mas destino que una vergonzosa ruina.

Y no paran aquí las habilidades del señor Ingeniero. Encariñado, sin duda, por los estudios que «sin interes y de motu proprio» (!) lleva adelantados para la instalacion del gas en esta ciudad, no puede avenirse á tener que renunciar á la gloria que vislumbraba en lontananza, y se lamenta de que cuando poblaciones

de 8000 habitantes están alumbradas por gas, no haya de estarlo tambien Mahon que cuenta 15.000. Mucho más natural, y sobre todo más lógico, fuera que el señor Ferrer reconociendo las grandes ventajas que la electricidad lleva sobre el gas, se lamentara de que cuando poblaciones de unos 4000 habitantes, Irún por ejemplo, tienen adoptado el alumbrado eléctrico, Mahon que cuenta triple número, carezca de tan importante mejora.

En obsequio á la brevedad que si siempre es recomendable en trabajos de la naturaleza presente, nos es hoy necesaria á fin de no abusar por más tiempo de la benévola atencion que el público mahonés ha prestado á nuestros artículos *Gas ó Electricidad* dejamos de impugnar otras sutilezas de ménos bulto, que entraña el escrito del Sr. Ferrer en que nos hemos ocupado. Por otra parte no debemos olvidarnos en esta ocasion que á enemigo que huze.....

Francisco F. Andreu.

Advertencia. — No estrañarán nuestros lectores y tampoco el señor Ferrer, que mi amigo y colaborador en esta polémica el Sr. Allés, no firma conmigo la anterior réplica; pues la premura del tiempo no ha permitido comunicarnos á través de la distancia que nos separa.

Correo de hoy

Madrid 20 diciembre.

Ya no tienen interés las peripecias ocurridas despues de mi carta anterior, y que principalmente consisten en que el Consejo de ministros rechazó alguno de los candidatos convenidos entre los señores Sagasta y Moret. En este estado las cosas, empezó desde temprano á llenarse el Congreso de diputados y de otros que sin serlo en la actualidad venían atraídos por la curiosidad que despiertan los sucesos, y no hay para qué hablar del espectáculo que ofrecian los salones y pasillos del palacio de la representacion nacional. Los amigos del señor Sagasta, especialmente los que han sido sus compañeros en los últimos ministerios, han hecho los mayores esfuerzos para mantener la disciplina, sosteniendo los acuerdos que se afirmaban tomados por el señor Sagasta y por el señor Moret; pero como el gobierno no los ha sostenido, resulta que todas las ventajas estaban de su parte, así es que sin dificultad han sido elegidos para la comision del Mensaje los señores Becerra, Diz Romero, Allende Salazar y Acuña, y como este último, segun noticias que creo exactas, ha hecho á última hora manifestaciones izquierdistas, resulta que ya tenían estos mayoría en la comision, lo cual no compensa el triunfo del señor Cañamaque en con-

tra del señor Rute que también ha ingresado en la izquierda, ni aun el del señor Capdepon, si es que lo obtiene, contra el señor García Lomas, pues en el momento en que escribo, no ha terminado la lucha entre ellos ni la que en la sección tercera sostiene el señor Romero Robledo contra el señor Maura.

De lo dicho resulta que, como estaba previsto, el resultado de las secciones no aclara la situación política, á la que se le dan largas, porque es evidente que resultará un dictamen de mayoría indefinido y algún voto ó algunos votos particulares que solo servirán para dar materia más amplia á los debates. Entre tanto en la esfera oficial, y en la vida ostensible, los izquierdistas, supliendo con su habilidad al número, ganan cada día terreno, y en otras esferas no hay que decir quienes lo ganan.

Se me olvidaba decir que al abrirse la sesión pública, que ha durado pocos momentos después del despacho ordinario, el señor Gonzalez Blanco ha dirigido una pregunta al gobierno sobre un telegrama del gobernador de Santander, en que manifiesta al gobierno que varios liberales se le han presentado para protestar contra las palabras del señor Sagasta al tomar posesión de la presidencia del Congreso. El señor Posada ha dado una contestación evasiva procediéndose después á la elección de individuos de la comisión inspectora de la Deuda.—A.

El Consejo de ministros celebrado esta tarde ha durado desde las dos y media á las cinco y media.

En primer lugar se ha hablado sobre política en términos sumamente conciliadores.

El señor Moret dió cuenta del resultado de la conferencia que celebró ayer con el señor Sagasta, respecto á la comisión de Mensaje, y el Consejo se ocupó de las candidaturas, acordando en principio que constituyan aquellas los señores Acuña, Maura, Diz Romero, Becerra y García Lomas. Los dos nombres restantes no pueden darse como seguros, por no haberse decidido si será ó no propuesto en la primera sección el señor Lora. En otra sección, la sexta según creemos, no está resuelto si será propuesto el señor Aguilera, el señor Allende Salazar ó algún otro.

El ministro de la Gobernación ha dado cuenta de los proyectos pendientes de aprobación en el Senado y en el Congreso, y de algunos que se propone presentar á las Cortes, que ha tiempo reclama la opinión pública.

Se han fijado los honorarios que han de percibir los individuos que forman la comisión que ha de estudiar y proponer el punto de perforación de los Pirineos para la vía de Canfranc.

Se han despachado algunos expedientes, y se han leído los telegramas de Roma dando cuenta del viaje y recepción del príncipe de Alemania en aquella corte y en el Vaticano.

Paris 18 de diciembre

Transcribimos á continuación los telegramas últimamente recibidos referentes al Tonkin y á la China:

«Londres 17 de diciembre.—El almirante Dowell llegará á Canton dentro de algunos días para encargarse del mando de la escuadra inglesa en los mares de la China. Según las noticias más recientes, se hallan en ruta para Canton los buques siguientes: el «Audacious», el «Albatros», la «Cleopatra», el «Fly», el «Vigilant», el «Foxhound», el «Zephir», el «Pegazuz», el «Cockchafer», el «Davinc», el «Swift» y el «Espoir». Estos buques cooperarán con las escuadras norteamericana y alemana á

la protección de los intereses comerciales en las costas de la China.

En caso de guerra, han recibido orden de trasladarse á la China los buques siguientes: el «Woodlark», el «Phlometel», el «Sphinx», el «Ranger», el «Dragon» y la «Coquette», al mando del almirante sir Hevelt. Estos buques se encuentran en la actualidad en Suakim.

Saigon 17 de diciembre.—Mr. de Champeaux, ministro residente de Francia no ha reconocido al nuevo gobierno, y ha roto con el sus relaciones oficiales, pero las mantiene officiosas.

«Hong Kong 18 de diciembre.—Reina gran inquietud en Canton. Ayer llegaron á Hong Kong los misioneros norteamericanos de la iglesia presbiteriana MM. Henri y Whitt, con algunos predicadores cristianos chinos, todos los cuales huían de Shekloong plaza situada á unas sesenta millas de distancia del Este de Canton. La multitud destruyó las capillas de Shekloong; gran número de personas fueron maltratadas y ni siquiera se respetó á los predicadores indígenas. Mas tarde llegaron aquí protegidos por una escolta, los sacerdotes católicos.

Los nihilistas de Canton causan gran inquietud en esa ciudad en donde propagan el rumor de que hay ocultas en la catedral algunas cantidades de pólvora destinadas á hacer volar ese magnífico edificio.

El orden se mantiene tan solo merced á los cañoneros estacionados delante de la parte militar de la ciudad.»

Ultimos telegramas DE LOS DIARIOS DE VALENCIA

Madrid 21.

En la sesión celebrada hoy en el Congreso el general Daban ha reproducido el proyecto relativo al establecimiento de colonias agrícolas. La concurrencia es muy escasa.

El príncipe heredero de Portugal ha llegado ya á Lisboa.

En la sesión celebrada en el Congreso han sido aprobados los dictámenes relativos á las actas de Granollers y Castelltersol, haciendo diputados por dichos distritos á los señores Ferratjes y Pons y Montells, quienes han jurado inmediatamente el cargo. Para la próxima sesión se avisará á domicilio.

El Correo niega, justificando al gobierno, que éste pida el decreto de disolución, y dice que ha producido desastroso efecto la combinación de senadores.

Por la comisión de Mensaje ha sido nombrado presidente el señor Becerra y secretario el señor Cañamaque. Hay temperamentos de concordia. El lunes presentarán el dictamen.

En las secciones del Senado han triunfado los ministeriales, excepto en la quinta que ganaron los conservadores.

Paris 21.

«El Journal officiel» publica un decreto nombrando gran oficial de la Legión de honor al almirante Courbet.

En un telegrama de Roma se asegura que el cardenal Jacobini ha redactado una circular en la que se invita á los Nuncios de Su Santidad para que pidan á las potencias que protejan á los cristianos del extremo Oriente.

Suez.—El general Baker ha salido para Souakim.

Dublin.—El día 19 del actual fué muerto por un tiro de fusil en Armaghdown, cerca de Galway, un arrendatario llamado Moylan.

Paris 21.

Un telegrama del almirante Courbet dice que en el ataque de las

obras exteriores de defensa de Son Tai los franceses tuvieron tres oficiales muertos y otros diez heridos y 70 soldados muertos y 170 heridos.

San Petersburgo.—La herida recibida por el Czar es dolorosa, pero no peligrosa.

Roma.—Ayer tuvieron lugar algunas manifestaciones en honor de Oberdank, tanto en esta ciudad como en Nápoles y Florencia, habiendo sido presos algunos de los manifestantes.

Continúa en Marsella la huelga de los fogonistas y marineros, lo cual dificulta extraordinariamente el servicio de los vapores.

Hong Kong, 21.—Corre el rumor de que los franceses se han apoderado de Son-Tai.

Cairo.—Se asegura que varios jefes de tribus abisinias atacaron el día 1.º del actual Sahata, posesión atrincherada cerca de Massouah, destruyendo á los egipcios, y que Abisinia hace grandes preparativos de guerra.

Berlin.—La «Gaceta del Norte» manifiesta que el Papa recibió cordial y solemnemente al príncipe imperial de Alemania y declara que la única reseña exacta de dicha visita es la que publica el «Osservatore romano», en la que se desmienten las supuestas conversaciones ofensivas para el Papa que han publicado varios periódicos italianos.

Corisco y Annobon

Según *El Correo*, lo ocurrido en el golfo de Guinea ha llegado á conocimiento del gobierno por una comunicación del gobernador de Fernando Póo, en que, con referencia á informes de que en absoluto no respondía, participa que un buque de guerra francés se había apoderado de las dos islas de Elobey de la bahía de Corisco; además parece que el referido barco recorrió las demás islas de aquel golfo, repartiendo á sus habitantes banderas francesas, ofreciendo establecer factorías.

Las citadas Islas de Elobey se encuentran entre la de Corisco y el Continente, frente á la desembocadura del río Mooney, próximamente á una legua de ésta.

Por su cercanía á los establecimientos franceses del Gabon, dichos islotes parece eran el centro de contrabandistas, dando lugar á quejas de los franceses, que hace tiempo comunica el gobernador de Fernando Póo solicitando el envío de un cañonero ú otro buque de poco calado que ejerciese vigilancia en aquellas aguas.

Crea el citado colega que este incidente tiene carácter más bien de policía aduanera que absoluta posesión de un territorio que España ha poseído siempre con indisputable derecho.

Respecto de este asunto nada nuevo ha llegado á noticia nuestra, si no es el siguiente despacho que nos transmite la «Agencia Fabra»:

«Paris 12.—En los ministerios de Negocios extranjeros y de Marina no se sabe nada sobre la ocupación por buques franceses de las islas de Annobon y Corisco de que se ocupa *El Imparcial*, de Madrid, de hoy. Aquí se cree que la noticia no tiene fundamento.»

Celebráramos que se confirmara esta creencia.

Anuncios.

D. Juan J. Rodríguez y Femenias, Alcalde de esta ciudad.

Hago saber: Que según dispone la ley de Reclutamientos y Reemplazos del Ejército de 28 Agosto de 1878 reformada por la de 8 de Enero de 1882, se reunirá este Ayuntamiento el día 29 del presente mes á las 12 de

su mañana para cerrar definitivamente el alistamiento del corriente año, en cuyo acto oirá y fallará cuantas reclamaciones se produzcan respecto á la inclusión y exclusión de mozos.

Igualmente se reunirá la citada corporación el día 30 del corriente á las 7 de su mañana para verificar el sorteo general de los mozos alistados; y el día 6 de Enero próximo á las 8 de la mañana para efectuar el llamamiento y declaración de soldados, con arreglo á los artículos 70 y 84 respectivamente de la citada Ley.

Lo que se publica para conocimiento de las personas interesadas. Mahon 22 Diciembre de 1883.—Juan J. Rodriguez.

Administración de Loterías

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.

ARRAULETA, 3, TIENDA DE MERCERÍA DE CUSARCH

Queda abierto el despacho de billetes del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 31 Diciembre.

Ha de constar de dos series, de 30.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á 3 pesetas, y distribuyéndose 657.000 pesetas en 1.500 premios, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	10.000
24 de 2.500	60.000
1468 de 300	440.400
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al premio mayor	4.000
2 id. de 1.300 id. para el premio segundo	2.600
1.500	657.000

Mahon 23 Diciembre de 1883.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Aparadoras Se necesitan en la zapatería de José Barber (Huepi,) calle de la Reina n.º 31.

Para alquilar Lo está la casa calle Puente del Castillo n.º 24. Informarán en la misma.

Listas de embarque
Imprenta de EL LIBERAL

Ama Se necesita una con leche fresca para criar en casa de los padres. ¡Calle Nueva número 10.

GRAN NOVEDAD EN Almanaques Americanos

Véndense en Mahon en la imprenta de EL LIBERAL y en Ciudadela imprenta de D. Salvador Fábregues.

PIANINO

Hay uno para alquilar, Deyá 10.

TEATRO

COMPANÍA LÍRICO-ITALIANA

10.ª de abono 3.ª serie

Funcion para hoy 25 de Diciembre

Se pondrá en escena la ópera

El Barbero de Sevilla

Precios los de costumbre.

A las ocho.

El miércoles día 26

La Traviata

El día 28

Linda di Chamounix

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.